74 Misiones

Procedencia institucional

En las provincias septentrionales de la Nueva España, durante el siglo XVIII, franciscanos, dominicos y jesuitas establecieron misiones. Estos religiosos extendieron sus labores evangelizadoras hasta regiones lejanas y desconocidas; aun sin esperar nuevos asentamientos poblacionales de españoles, su labor fue decisiva en la reducción de pueblos de indios. Dos órdenes destacaron en esta expansión religiosa: la Orden de San Francisco y la Compañía de Jesús. Los franciscanos fundaron los colegios de Propaganda Fide, primero en Querétaro (1683) y luego en Zacatecas (1704), Pachuca y San Fernando de México (1731) establecidos específicamente para la administración de las misiones. Erigieron sus misiones, principalmente en Zacatecas, San Luis Potosí, Nueva Vizcaya (Durango y Chihuahua), Nuevo Reino de León, Coahuila, Nuevo Santander, Nuevo México y Texas. La Compañía de Jesús fue extendiendo su trabajo misionero hacia el Norte por la Sierra Madre Occidental. Los jesuitas fundaron 133 misjones distribuidas en Guanajuato, Parras, Tepehuana, Sinaloa, Ostimuri, Pimerías Alta y Baja, Sonora, Tarahumaras Alta y Baja, Baja California y Nayarit. Las misiones funcionaron con dependencia de las provincias de cada orden, no sólo en lo administrativo sino también en lo económico. Otros recursos los obtuvieron de los beneficios de sus trabajos agrícolas dentro de la misión y también de los fondos piadosos destinados para ese fin. Las misiones mantuvieron comunicación constante con sus provinciales. La actividad misional en los



Escudo franciscano, 1741. Inquisición, vol. 887, f. 41 (647).

territorios septentrionales contó con el apoyo de las autoridades civiles a través de la fundación de presidios internos.

Período

1621-1835 [1750-1800]

Volumen

28 volúmenes (1.8 metros lineales)

Ordenación

En conjunto, los volúmenes no tienen una organización cronológica regular. Sin embargo, cada volumen reúne documentos ordenados por asunto perteneciente a una misma orden religiosa; reseñas de misioneros; Fondo Piadoso; sínodos; nombramientos de oficiales y religiosos; juicios contra gobernadores; estado de las misiones; decretos.

Instrumentos de consulta

González Ponce, Enrique, *Ramo Misiones*. México, AGN, 1981, 198 pp. (Serie Guías y Catálogos, 16).

U. D.: expediente.

P. C.: del volumen 1 al 27.

Atondo R., Ana María, Catálogo sobre el noroeste de México. 2 vols., México, AGN, 1980 (Serie Guías y Catálogos, 49).

U. D.: expediente.

P. C.: del volumen 1 al 14.

Descripción informativa

Incluye información sobre: administración de misiones; ayuda militar; biografías de jesuitas; colegios apostólicos de Pachuca, Chiapas, Guadalajara, Guatemala, Mérida, México, Nuestra Señora de Guadalupe en Zacatecas; Nuestra Señora de los Dolores, en Oaxaca; Pátzcuaro, Querétaro; San Andrés; San Fernando, en México; San Ildefonso, en Puebla; San José de Gracia, en Orizaba; San Pedro y San Pablo; Santa Cruz en Querétaro; Santo Tomás de Manila, en Sinaloa; Tepotzotlán;

Valladolid; Espíritu Santo en Puebla y Colegio de la Nueva Veracruz. Destaca la información referente a la Compañía de Jesús y sus colegios; se encuentran decretos sobre misiones; demandas contra misioneros y contra oficiales; deserciones de misioneros; Fondo Piadoso de las Californias; información sobre haciendas entre las cuales destacan las siguientes: las Abejas, el Buey, Ciénega del Pastor, la Concepción, la Huasteca, la Noria, del Perfil, de Reynera, San Agustín de los Amoles, San Javier de la Baya, San Miguel, Pedro Ibarra, Santa Lugarda y Teoloyuca. De los hospicios de Culiacán, San Agustín de las Cuevas, San Nicolás de Tolentino, Santo Tomás, en Tepic. También existe información de los indios apaches, lacandones, mayos, moquis, nebones, tuvares y yaquis; mandamientos de las misiones: Abiquín, Aribechi, Arizpe, Arnedo, Arroyo Seco, Baborigeme, Bacubirito, Banamichi, Batopilas, Belén, Caborca, Camoa, Carichic, Cocorini, la Concepción de Texas, Coricani, Coyachic, Cucubazanichi, Chicorato, Chiapas, Dulce Nombre de Jesús, Gerocagui, Gualahuises, Guanajuato, Guasave, Guayabes, Huasaparis, Huirivis, Isleta, Loreto, Migueo, Mocorito, Mochicagui, Moris, Nabogami, Natora, Navajoa, Nio, Nuestra Señora de Guadalupe, Nuestra Señora de la Asunción, Nuestra Señora de la Soledad, Nuestra Señora de los Dolores, Ocorini, Ocuera, Oguera, Oricava, Pamachic, Penihuan, Piarola, Platanar, Pueblo Viejo de Horcasitas, Raum, San Andrés, San Bernardo, San Fernando Linares, San Francisco Javier de Satevo, San Francisco de Borja, San Francisco Vizarrón, San Gabriel del Corral, San Ignacio, San Ignacio de Chicura, San Ignacio de Piaxtla, San Ignacio Dos Valles, San Joaquín del Monte, San José del Valle del Maíz, San José de las Palmas, San José Linares, San Juan, San Juan Capistrano, San Marcial, San Miguel de Bocas, San Miguel de las Palmas, San Pablo Hetazi, San Pascual Iturrigaray, San Pedro Alcántara, San Pedro Guarizamey, San Salvador, de Tampico, San Vicente, Santa Anna, Santa Catalina, Santa Cruz, Santa Rosalía, Santiago Coscopera, Saric, Satero, Sivirojoa, Sosoguichic, Talancú, Taos, Taquequeto, Taraichic, Theoparis, Ticonaco, Tomaichic, Torín, Toro, la Topia, Tubares, Varidavato, la Vaca, la Villa de Zamora, Yecora, Ygogo, Zape y Zenoquipe. Información de misioneros agustinos, dominicos, franciscanos y jesuitas; y de los presidios de Loreto, Pitiqui, Río Grande, San Agustín Ahumada, San Carlos de Monterrey, San Diego, San Francisco, San Pablo

de la Conquista, Santa Bárbara, Sinaloa, Antigua y Nueva California.

Fuentes complementarias

Archivo General de la Nación: Arzobispos y Obispos (9), Californias (17), Cárceles y Presidios (20), Clero Regular y Secular (24), Correspondencia de Virreyes (36), Jesuitas (64), Marina (68), Provincias Internas (92), Reales Cédulas (100) y Temporalidades (109).



Escudo franciscano, 1722. Universidad, vol. 285, f. 811 (646).